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* Строители обсуждают проект
Закона о трудовых коллективах

ХОЗЯИН СТРОЙКИ-
КОЛАЕКТИВ

* По следам наших выступлений

ПОВЫШАЯ ЗАВОДСКУЮ 
ГОТОВНОСТЬ ИЗДЕЛИЙ

В трудовых коллек
тивах страны идет ши
рокое обсуждение про
екта Закона СССР «О 
трудовых коллективах, 
повышении их роли в 
управлении предприя
тиями, учреждениями, 
организациями». В 
проекте Закона о тру
довых коллективах 
каждый строитель на
ходит то, что его вол
нует, о чем он думает, 
чем он живет. На мой 
взгляд, очень важно, 
что в проекте законо
дательно подтвержде
ны большие полномо
чия коллективов, начи
ная от самых первич
ных, как бригада, и 
заканчивая любым 
крупным подразделе
нием комбината.

Свердловские домо
строители горячо одоб
ряют проект Закона. 
В течение последнего 
месяца в подразделе
ниях комбината прош
ло немало обсуждений 
вышедшего проекта. 
Беседы, собрания со
стоялись в бригадах, 
на участках, в строи
тельных управлениях, 
в цехах завода Ж БИ 
им. Ленинского комсо

* На пусковых объектахПОДНОЖКА ПОТОКУ
Трудно зайти в послед

ний подъезд дома ЗА по 
улице Амундсена. Пред
ставьте высокое крыльцо 
без ступеней, вместо ко
торых деревянный ящик, 
вокруг траншеи, ямы — не 
всякий решится, да еще в 
дождливую погоду. Конеч
но, строителям не привы
кать к подобным неудоб
ствам, хотя ко времени 
отделки дома такого быть 
не должно. Тем более сей
час, когда на площадках 
домостроительного комби
ната внедряется сквозной 
поточный бригадный под
ряд.

— Да, и несмотря на 
это, так бывает часто, — 
говорит бригадир штукату
ров СУ-15 В. Бобина, — 
«нулевики» всякий раз обе
щают выполнить благо
устройство, но картина не 
меняется. Мы здесь, как 
на острове, подъездные и 
«подходные» пути сквер
ные.

Поднимаемся на второй 
этаж, где работает бригада 
В. Бобиной. В ходе разго
вора выясняется, что у 
штукатуров есть претензии 
не только к «нулевикам»— 

мола.
Таких обсуждений 

прошло уже свыше 52. 
В них приняло участие 
2159 строителей. На 
собраниях выступило 
89 человек, из них — 
38 рабочих. Строители 
сделали 12 поправок и 
предложений к проек
ту Закона.

Наиболее активное 
обсуждение проекта 
Закона проходит в 
бригадах, на участках 
и в цехах завода ЖБИ 
им'. Ленинского комсо
мола.

Если суммировать и 
обобщить предложения, 
высказанные рабочими 
завода и строителями, 
то они сводятся к сле
дующему.

Домостроители пред
лагают: найти форму 
лишения отпуска про
гульщика; за совер
шенный прогул с на
рушителя взыскать на
несенный ущерб; уза
конить приемлемые 
формы материальной и 
моральной ответствен
ности за прогулы.

О. ГРИГОРЬЕВ, 
председатель 

объединенного 
профкома СДСК.

гораздо серьезнее они к 
работникам завода ЖБИ 
им. Ленинского комсомо
ла.

Качество панелей по- 
прежнему оставляет же
лать лучшего: какова сте
пень заводской готовности 
изделий, если вся поверх
ность в крупных и мелких 
дырочках? Обои на них 
клеить нельзя, необходи
мы штукатурные работы. А 
они не входят в норму вы
работки, т. е. время на них 
не отводится. Этот вопрос 
стоит того, чтобы отнес
тись к нему серьезнее. По
чему же при сквозном по
токе остаются недоработ
ки, почему бригады за 
счет своего времени долж
ны устранять чужой брак?

Возможно, именно по
этому на начало мая 
бригада штукатуров
Л. Осенковой отставала от 
графика на несколько эта
жей, поэтому ни одна 
бригада из СУ-15 не ста
ла победителем соцсорев
нования по комбинату за 
первый квартал.

А ведь работать здесь 
умеют! Достаточно вспом
нить, к примеру, что на

Знакомьтесь: один из 
лучших мастеров нашего 
комбината — Инна Нико
лаевна Брешенкова. Она 
работает мастером ' в цехе 
№ 1 завода ЖБИ им. Ле
нинского комсомола с 1958 
года. Смена, руководимая 
ею, постоянно перевыполня
ет задание. План 2,5 лет 
пятилетки был выполнен к

конец прошлого года 
бригада В. Бобиной была 
одной из лучших по ДСК.

Несколькими этажами 
выше бригада Н. Короле
вой ведет малярные рабо
ты: грунтуют потолки на 
кухнях, шпаклюют и кра
сят оконные рамы, клеят 
обои. И опять разговор 
зашел о сквозном поточ
ном подряде. Обидно ма
лярам — только закончи
ли работу, а с потолка 
уже сыплется свежая шту
катурка — наверху рабо
тают газовики. Да, сквоз
ной поток почти в два ра
за сокращает сроки строи
тельства, позволяет все 
производственные вопро
сы решать на месте, но, 
видимо, еще недостаточ
ное внимание уделяется 
самой координации ра
бот: нельзя же, делая од
но, калечить другое.

И еще одна деталь огор
чает маляров. Хотя «огор
чает» не то слово — воз
мущает. Сегодня, когда по 
всей стране идет борьба за 
экономию материалов, 
энергоресурсов, рабочего 
времени, некоторые орга
низации стараются сбе

65-й годовщине Великого 
Октября.

И. И. Брешенкова явля
ется членом товарищеско
го суда цеха.

НА СНИМКЕ: мастер 
цеха № 1 И. Н. Брешен
кова.

Фото В. Калимасова.

речь свое, не заботясь о 
чужом.

— Где же экономия? — 
вздохнула маляр из брига
ды Н. Королевой, шпак
люющая окна. — Взгляни
те- рамы загрунтованы, но 
не зашпаклеваны — и ще
ли здесь, и гвозди, и суч
ки. Мы, конечно, зашпак
люем и снова загрунтуем, 
и покрасим, но ведь мате
риал нам выдают в расче
те на эту грунтовку, т. е. 
меньше, чем нужно. И при 
этом кто-то делает ненуж
ную работу.

Мелочи? Нет! Все это 
тормозит темпы отделки: 
и недоработки заводчан, и 
координация работ. К при
меру, почему бы монтаж
никам не обрезать арма
туру, которая торчит из из
делий между панелями, 
мешая клейке обоев; не 
убрать с плит остатки ра
створа? Сегодня каждая 
бригада должна заботить
ся не только о сроках 
сдачи и качестве своего 
труда, но и о темпах и ка
честве работы тех, кто 
идет за ними вслед.

Е. ОСИПОВА, 
наш корреспондент.

По материалу под за
головком «Тема рейда — 
качество» сообщаю, что в 
результате рейда был 
издан приказ по заводу, 
утвердивший организаци
онно - технические меро
приятия для устранения 
дефектов, отмеченных в 
ходе рейда. Материал 
был обсужден в коллек
тивах цеха № 6, ОТК и 
лаборатории.

В апреле 1983 года 
проведен капитальный ре
монт шести форм, на май 
запланировано отремонти
ровать еще 10 форм. Ор
ганизовано обучение отде
лочников по качествен
ному нанесению мозаич
ного покрытия на плиты 
лифтового холла и лест
ничные площадки.

НЕДОСТАТКИ
На критическую замет

ку, опубликованную 8 ап
реля 1983 года под заго
ловком «А отдача неве
лика», отвечаем следую
щее: заметка обсужда
лась на заседании проф
кома, критика признана 
правильной.

За прошедший год на 
товарищеском суде было 
рассмотрено шесть дел; 
один наиболее злостный 
нарушитель трудовой 
дисциплины уволен за 
прогулы и один человек 
прошел курс лечения.

МЕРЫ ПРИНИМАЮТСЯ
Факты, изложенные в 

статье «Расхитителям — 
надежный заслон», под
твердились.

В 1982 году на заводе 
создан специальный уча
сток благоустройства, ко
торый занимается ограж
дением территории заво
да и ремонтом дорог. Уже 
в 1982 году установлен 
забор на участках цеха 
№ 9 и цеха № 6.

Работа по ограждению

НА КОНТРОЛЕ —
ОБЩЕЖИТИЕ № 4

Статья «Кто позаботит
ся о смене», опублико
ванная в газете 18 фев
раля 1983 года, обсуж
дена на Совещании с уча
стием руководителей уп
равления, общественных 
организаций, представи
телей участков и брига
диров.

Факты непосещения 
общежитий, в которых 
проживают работники 
СУ-28. руководителями 
управления и обществен
ных организаций дейст
вительно были.

В настоящее время 
разработан график посе
щения общежитий всеми 
руководителями управле
ния, начальниками уча

Внедрена принудитель
ная фиксация закладных 
деталей М-5 на 50 про
центах общего количест
ва форм. Проведен также 
техминимум с исполни
телями по теме «О требо
ваниях к качеству несу
щих стен». Введен допол
нительный контроль по 
качеству опорной поверх
ности несущих стеновых 
панелей. Принято реше
ние по установке заклад
ных деталей М-106 и 
М-21. Внедрены пласт
массовые фиксаторы, 
обеспечивающие проект
ный защитный слой на 
лестничных маршах.

В. НУДЕЛЬ, 
главный инженер 

завода ЖБИ 
им. Ленинского 

комсомола.

ИСПРАВЛЕНЫ
Действительно, товари
щескому суду управле
ния не хватало гласности, 
на заседания не пригла
шались руководители 
участков, представители 
общественных организа
ций.

В этом году уже про
ведено три заседания то
варищеского суда сов
местно с администраци
ей, профкомом и широ
ким привлечением рабо
чих. Т. ЗАХАРОВА, 

председатель 
профкома СУ-15.

территории завода про
должается в этом году.

Учитывая большой 
объем работы по ограж
дению территории заво
да, ограждение всей тер
ритории планируется вы
полнить в 1984 году.

И. КОТОВ, 
зам. директора завода 

ЖБИ 
им. Ленинского 

комсомола.

стков и бригадирами. 
График взят под конт
роль партийным бюро и 
профсоюзным комитетом 
управления.

По вопросу оказания 
помощи общежитию № 4 в 
оформлении вестибюля и 
холла к руководству и в 
общественные организа
ции управления никто не 
обращался. При обраще
нии в СУ-28 необходимая 
помощь, в пределах воз
можностей управления, 
подшефному общежитию 
№ 4 будет оказана.

В. БУШУЕВ, 
секретарь партбюро;

В. ПАЩЕНКОВ, 
председатель 

профкома СУ-28.



2 стр. СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ 20 мая 1983 года

* Наши интервью

ЗАКАНЧИВАЕТ С Я срывались занятия по 
учебный год в партийной и экономиче- 
системах партий- сдой учебе. Но в комсо- 

ного, комсомольского и мольской политсети дела 
экономического просве- обстоят хуже — метод- 
щения. И хотя итоги еще совет зафиксировал йе
не подведены, мы попро- сколько случаев, когда 
сили М. ЧИКУРОВУ, за занятия переносились на 
ведующую парткабине- другой день. Причины 
том завода ЖБИ им. Ле- две: неподготовленность 
нинского комсомола, от- или отсутствие времени у 
ветить на" несколько во- лектора и прогулы слуша- 
просов. телей.

ПРЕДВАРЯЯ ИТОГИ
— Увеличилось ли ко

личество школ в этом 
учебном году?

— В системе партийно
го просвещения их, как и 
в прошлом году, семь. Но 
так как мы стараемся 
разнообразить программу, 
то ввели новый курс: 
«Развитие национальных 
отношений к 60-летию 
СССР», который ведет 
главный энергетик завода 
Ю. Кузнецов. Увеличи
лось и число кружков 
комсомольской сети — 
теперь их восемь.

— Назовите, пожалуй
ста, наиболее популярный 
у слушателей курс. А 
может их несколько?

— Да, их три. В систе
ме политпросвещения — 
это как раз новый курс, 
о котором я уже говори
ла; в комсомольской по
литсети непреходящий 
интерес у молодежи вы
зывают занятия по теме 
«Идеологическая борьба 
и молодежь». Этот во
прос с каждым годом ста
новится все более акту
альным. Система экономи
ческой учебы также пред
ложила слушателям но
вый курс «Научно - тех
нический прогресс и эко
номика», ведут который 
директор и главный ин
женер завода.

— Итоги 1981/82 учеб
ного года показали, что 
не все пропагандисты до
статочно серьезно отнес
лись к поставленным пе
ред ними задачам; слуша
тели, среди которых были 
и коммунисты, часто про
пускали занятия. Как об
стоят дела сегодня?

— В нынешнем году 
работа по партийному, 
комсомольскому и эконо
мическому просвещению 
находится на более высо
ком уровне. Ни разу не

К примеру, несколько 
раз срывали занятия про
пагандисты Ю. Пивова
ров, начальник цеха № 6, 
и В. Григорьев, начальник 
цеха № 11. Несмотря на 
большую. работу, проде
ланную методсоветом по 
профилактике опозданий, 
неявок на занятия, посе
щаемость курсов не сто
процентная, ниже все
го — 70 процентов — у 
комсомольцев. Думаю, что 
комитету ВЛКСМ следует 
обратить на это особое 
внимание.

— Мы знаем, что поч 
ти все руководящие ра
ботники завода — пропа
гандисты. Назовите луч
ших, пожалуйста.

— Их много. В этом 
году 15 лучших пропа
гандистов премированы 
трехдневной путевкой в 
Донецк. Среди них ди
ректор завода В. Рожнов, 
начальник цеха № 3 
В. Абашин, экономист 
цеха № 1 Н. Бачурина, 
начальник ЦЗЛ Е. Колпа- 
щикова, мастер цеха № 2 
П. Сегина и другие.

— Спасибо за беседу. 
И в заключение послед
ний вопрос; какими бы 
вы хотели видеть системы 
партийного, комсомоль
ского и экономического 
просвещения в будущем 
учебном году?

— Надеюсь, -что прос
четы, ошибки в будущем 
году не повторятся. Се
кретари партийных и ком
сомольских организаций 
цехов и отделов будут ве
сти работу по профилак
тике прогулов. Постара
емся увеличить число 
курсов, разнообразить их, 
а главное — повысить 
активность слушателей.

Беседу вела
Е. АНДРЕЕВА.

* По материалам НК, «КП» и печати

НА ВАЖНУЮ ТЕМУ
В управление комбината 

от бригады штукатуров из 
СУ-15 поступил острый 
сигнал. На стройплощад
ке — конфликтная ситуа
ция. Коробка девятиэтаж
ного дома смонтирована, 
но акт о сдаче объекта 
под отделку не подписан.

Народные контролеры и 
представители «Комсо
мольского прожектора» 
ДСК поспешили к дому 
3«А» в микрорайон «Ака
демический».

Докопаться до сути кон
фликта — дело хлопотное. 
Заходим в одну из квартир 
дома. Здесь работает 
бригада штукатуров Люд
милы Афанасьевны Осен- 
ковой. Именно ее бригада 
предъявила претензии к 
монтажникам из СУ-27 и 
заводу ЖБИ им. Ленинско
го комсомола.

— Посмотрите, какое ка
чество панели в этой квар
тире. На их отделку мы 
тратим вдвое больше вре
мени, чем нужно по гра
фику, — возмущенно го
ворит бригадир. И так 

почти в каждой квартире.
Действительно, спускаясь 

по лестничной клетке, мы 
увидели поцарапанные 
стены, отбитые углы, тре
щины на панелях. Но еще 
больше, чем смонтирован
ные бракованные панели, 
нас удивил знак ОТК на 
них, поставленный на заво
де ЖБИ. Создается впечат
ление, что с этого пред
приятия такие плиты от
правляют по фамусовско- 
му принципу: «подписа
но — так с плеч долой’».

Чтобы до конца прояс
нить ситуацию, контроле
рам пришлось побывать в 
шестом цехе завода, отку
да зачастую поступает на 
стройплощадки микрорай
она «Академический» бра
кованная продукция. Вме
сте с мастерами цеха уста
новили причины возникно
вения брака и обратились 
с письмом к администра
ции комбината и завода с 
просьбой проанализиро
вать ситуацию и принять 
конкретные меры. Конеч
но, эти проблемы в один 

день не решить. Но уже 
сейчас в цехе завершается 
реконструкция. Это дает 
право надеяться на пере
мены к лучшему. Правда, 
в будущем... А пока отде
лочники вынуждены ис
правлять огрехи смежни
ков.

Мало того, что иногда 
плиты приходят с завода 
бракованные, бывает так— 
их еще и неправильно 
хранят на стройплощадке. 
К примеру, монтажники из 
СУ-27, что также было от
мечено в ходе одного из 
рейдов.

На стройплощадке во 
время рейда, проведенно
го месяц назад, были за
мечены плиты, уложенные 
без прокладок, битый кир
пич, зажатые тяжелыми 
бетонными плитами тон
кие гипсовые перегородки. 
Через некоторое время с 
грехом пополам все это 
было смонтировано. Ре
зультат не заставил себя 
ждать: отделочники акт не 
подписали.

Кроме груза чужих не
доработок, у отделочни
ков есть свои проблемы с 
хранением стройматериа
лов. Сейчас в основном на 
объект поступают сыпучие 
материалы: алебастр, це
мент. Они необходимы 
штукатурам. Стандартные,

ВАМ, АКТИВИСТЫ!
Справочник народного 

контроля. Изд. 3-е, дон. 
М., Политиздат, 1983.

Новое издание спра
вочника, выпущенного 
большим тиражом, рас
считано на работников и 
активистов органов на
родного контроля. В от
личие от предыдущих 
выпусков здесь есть но
вые разделы и справочно
методический материал. 
Книга открывается рабо
тами В. И. Ленина о кон
троле и проверке испол
нения, содержит осново-

НА СНИМКЕ: маляр Ан
на Бажукова из бригады 
Л. В. Смирновой (генпод
рядное управление СУ-13). 
В эти дни в составе брига
ды она старательно тру- 

бумажные мешки загру
жают на каждый этаж. Но 
вот в чем беда. УПТК каж
дый раз помечает метки 
разной краской. Попробуй 
отгадать, где цемент, а 
где алебастр. Строители 
находят простой выход: 
вспарывают мешки. Хоро
шо, если сразу попался, 
скажем, нужный цемент. 
А если не сразу?

Остаются лежать десят
ки вспоротых мешков, из 
которых высыпается строй
материал. А вместе с ним 
утекают и государствен
ные денежки. Не проще 
ли в УПТК ввести буквен
ные обозначения на меш
ки, чтобы избежать потерь 
строительных материалов?

Конфликтная ситуация на 
площадке дома 3«А» долж
на разрешиться. Как это 
обычно бывает, отделочни
ки из СУ-15 залатают про
рехи, оставленные им в 
«наследство». Залатают, но 
это будет стоить им до
полнительного рабочего 
времени, перерасхода ма
териалов.

Рядом с этим домом 
«нулевики», монтажники и 
отделочники других управ
лений возводят вторую 
очередь микрорайона
«Академический».

И пусть ситуация на этом 
доме послужит уроком 
строителям, а хранение 
материалов не будет для 
них десятым делом. Ведь 
им возводить еще не 
один дом...

Л. КАДУЛЕВА, 
студентка факультета 
журналистики' УрГУ.

полагающие документы 
КПСС и Советского госу
дарства по вопросам об
разования и совершенст
вования народного кон
троля в стране. В спра
вочнике публикуются по
становления КН К СССР, 
имеющие для комитетов, 
групп и постов норматив
ный характер, а также 
материалы, рассказыва
ющие об основных на
правлениях контроля, осо
бенно работы групп и по
стов в различных отрас
лях народного хозяйства.

дится на пусковом объек
те второго квартала — до
мах № 18А и 18Б.

Текст и фото 
В. Калимасова.

* Из воспоминаний ветерана - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - —. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

БОЛЬШОЙ путь про
шел наш домо
строительный ком

бинат за свое первое 
двадцатилетие, но значи
тельную долю в этом пу
ти составляет и труд, вло
женный железобетонщи- 
ками завода ЖБИ им. 
Ленинского комсомола.

За период своего пер
вого двадцатилетия, ког
да была введена в дейст
вие первая очередь заво
да в апреле 1957 года 
мощностью двух «узких.: 
конвейеров», — 70 тысяч 
кубометров, а вслед за 
ней и вторая очередь,— 
еще два «широких кон
вейера», общая мощности 
конвейерного производ
ства достигла 190 ты
сяч сборного железобето
на в год.

Это дало толчок к по
степенному освоению про- 
изводства' изделий для 
крупнопанельного домо
строения. Начался вы
пуск изделий для полно
сборного домостроения.

С первых дней освое
ния было начато изготов
ление для жилищного до
мостроения многопустот
ных панелей перекрытий 
длиною до 6,4 м (для 
строительства школ). В

БОЛЬШОЙ ПУТЬ КОМБИНАТА
те годы для жилья домов 
начали изготовлять пане
ли шириною 3,6 метра, но 
техника на монтаже оказа
лась не подготовленной, и 
завод был вынужден на 
одном поддоне формовать 
3 панели одновременно. 
Именно из этих панелей 
велся монтаж домов во 
Втузгородке, в кварталах 
№ 25—26.

Для промстроительст- 
ва с первых дней были 
освоены кровельные па
нели типа ПКЖ, которые 
на автомашинах возили 
даже на стройки города 
Нижнего Тагила.

Помню, как в те годы 
был выполнен большой 
заказ для казахстанской 
целины — коллектив за
вода изготовил ;50 ком
плектов зерноскладов из 
сборного железобетона, 
которые были направлены 
железнодорожными ваго
нами в Павлодарскую об
ласть.

В содружестве с Мос
ковским проектным ин

ститутом ЦНИИЭП жи
лища началось совершен
ствование изделий для 
крупнопанельного домо
строения.

В 1963 году, когда был 
организован трест круп- 
нопанельйого домострое
ния, под руководством 
тт. Микуниса и Ельцина, 
заводу ЖБИ им. Ленин
ского комсомола была оп
ределена более узкая спе
циализация — выпуск 
изделий КПД.

Совершенствова л а с ь 
технология, повышалась 
выработка. Трест КПД 
через год с небольшим 
преобразовали в до
мостроительный комби
нат. Завод освоил серию 
крупнопанельных домов 
«2 п», затем «2 С», дол
гое время изготовляли до
ма серии 468-Б, пока не 
утвердился переход на 
серию 141-СВ.

В ближайшей перспек
тиве все мы ждем новей
шую серию (еще не во
шедшую в состав типовых 

проектов) — это ленин
градская серия 137-С, пе
реработанная институ
том «Свердловскграж- 
данпроект» для условий 
Урала.

Наш Свердловский до
мостроительный комби
нат сейчас монтирует хо
рошие, добротные, краси
вые и архитектурно - вы
разительные крупнопа
нельные дома, с каждым 
годом наращивая их вы
пуск.

Строятся новые пред
приятия для увеличения 
выпуска этих домов и 
обеспечения ими жителей 
Свердловска.

И все мы, члены боль
шого коллектива домо
строителей, с большой ра
достью отметили первое 
20-летие нашего ДСК, и 
успехи, с которыми он к 
этой дате пришел.

В. МОТЫЛЕВ, 
ст. инженер - 

строитель.

НА СНИМКЕ: (слева 
направо) «Ветеран труда 
ДСК» В. В. Мотылев; ст. 
инженер ОКСа, участник
Великой Отечественной 
войны 1941 — 1945 годов 
Н. И. Бондарев, бывший 
партийный работник и на
чальник ЖКК В. Т. Сте
паненко; бывший гл. дис
петчер ДСК И. М. Дяги
лев и «Ветеран труда 
ДСК» Т. Н. Брусницына.

Снимок сделан в мае 
1983 года в день празд
нования 20-летия СДСК.

Фото В. Калимасова.



20 мая 1983 года СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ 3 стр.

* За эффективность

и качество!

Успех организации 
всей работы по экономии 
материальных ресурсов 
в строительстве зависит 
от осуществления ряда 
экономических и органи
зационных мероприятий. 
На выставке экспонирует
ся типовая методика пла
нирования основных ма
териалов в строительстве,

десятой пятилетке под
рядными бригадами сэко
номлено материальных 
ресурсов на сумму 13,8 
тысячи руб. на каждый 
миллион рублей выпол
ненного ими объема 
строительно - монтажных 
работ.

Выставка знакомит с 
введенными новыми пра
вилами учета степени от
ветственности при проек-

действительной работе, 
экономике - статистиче
ских методов расчета со
оружений, а также авто
матизированных систем 
проектирования, обеспе
чивающих выбор опти
мальных по расходу ме
талла вариантов.

В ходе проектирования 
объектов жилищного । и 
гражданского строи
тельства можно сэконо-

Много внимания на вы
ставке уделено совершен
ствованию управления ма
териально - техническим 
обеспечением, (экспониру
ются новые методические 
И нормативные разработ
ки в этой области. Рас-

* Свердловский информцентр сообщает: 

Установка для приготовления 
бетонорастворных смесей

ЭКОНОМИЯ МАТЕРИАЛЬНЫХ ресурсов
новые технические прави
ла по экономному расхо
дованию, опыт органов 
государственной эксперти
зы и Стройбанка СССР 
по выявлению резервов 
снижения материалоемко
сти строительства.

Особый интерес пред
ставляет опыт работы 
бюро экспертизы и 'со
вершенствования проект
ных решений по выявле
нию в утвержденных 
проектах дальнейших ре
зервов снижения сметной 
стоимости и расхода ма
териалов.

Такие бюро созданы в 
Главзапстрое, Главсред- 
неволжскстрое, Главмос
строе, Министерстве стро
ительства Узбекской 
ССР, Главсредуралстр/ое 
и в Главмособлстрое.

Рассмотрев 93 проек
та, эти бюро выявили 
возможность снижения 
стоимости строительно
монтажных работ на 51 
млн. руб. и снижения 
расхода железобетона и 
бетона на 130 тысяч ку
бометров, металлоконст
рукций — на 77 тысяч 
т, кирпича — на 13 млн. 
шт. Этот опыт убедитель
но показывает, какие ог
ромные резервы сущест
вуют в проектах и как 
важно развивать вариант
ное проектирование, сме
ло внося в него элементы 
состязательности, кон- 
курсности.

Воспитанию у рабочих 
хозяйского отношения к 
материалам способствует 
распространение опыта 
строительства по методу 
бригадного подряда. В 

тировании конструкций 
зданий и сооружений, в 
соответствии с которыми 
для объектов II и III 
классов ответственности 
на 5 и 18 процентов со
кращаются коэффициен
ты надежности, что при
водит к соответствующе
му снижению их матери
алоемкости и экономии 
до 0,5 млн. т металла.

В экспозиции раскры
вается опыт по экономии 
материалов при проекти
ровании объектов про
мышленного, транспорт
ного, сельскохозяйст
венного и жилищно-граж
данского строительства.

Это достигается за 
счет создания менее ма
териалоемких технологи
ческих и объемно-плани
ровочных решений и 
снижения удельных пло
щадей и объемов зданий 
и сооружений на едини
цу мощности проектируе
мых объектов строитель
ства.

Большое значение при
дается уменьшению тех
нологических нагрузок на 
перекрытия и обслужива
ющие площадки, а также 
веса и габаритов техно
логического оборудования, 
снижению материалоем
кости фундаментов под 
это оборудование, сокра
щению объема фундамен
тов на тонну оборудова
ния.

В борьбе за экономию 
важную роль играет при
менение совершенных 
норм проектирования и 
методов расчета конст
рукций более рациональ
ных схем, близких к их

мить 8—9 процентов ста
ли, если использовать од
нослойные и трехслойные 
наружные панели с эко
номичным армировани
ем.

ЦНИИЭП жилища раз
работана индустриальная 
крыша с теплым черда
ком и безрулоннрй кров
лей. Ее применение по
зволяет на 1 кв. метр об
щей площади экономить 
до 1,5 процента топлива.

В экспозиции представ
лены также рациональные 
конструктивные решения 
и новые способы армиро
вания сборных и монолит
ных плит. Интересны раз
работанные в ЦНИИСК 
им. В. А. Кучеренко 
крупнопанельные здания 
без температурных 
швов.

Значительную эконо
мию материалов дает 
применение предложен
ных ЦНИИЭП торгово
бытовых зданий и тури
стических комплексов 
каркасно-панельных кон
струкций для многоэтаж
ных промышленных и 
общественных зданий.

Важным резервом сни
жения металлоемкости 
строительства является 
увеличение производства 
и применения в строи
тельстве полимерных ма
териалов. При увеличе
нии их использования в 
строительстве с 380 ты
сяч т в 1980 году до 
750 тысяч т в 1986 году 
может быть высвобожде
но 1,75 млн. т черных 
металлов, около 2,3 млн. 
кубометров пиломатериа
лов, 1,6 млн. т цемента. 

крывается передовой 
опыт экономии материал 
лов на производственно- 
комплектовочных базах 
строительно - монтажных 
организаций.

Устранению потерь 
строительных материалов 
способствует использова
ние контейнеров и спе
циального автотранспор
та.

Так, в Минстрое СССР 
контейнерные и пакетные 
перевозки строительных 
материалов составляют 31 
процент от общего объе
ма перевозок грузов. 
Экономический эффект 
от внедрения здесь кон
тейнерных и пакетных 
перевозок составил более 
9 млн. руб.

На ряде примеров по
казана эффективность 
применения ЭВМ и авто
матизированных систем 
управления в материаль
но - техническом обеспе
чении и комплектации 
строительства.

Опыт практической ре
ализации на стройках и 
предприятиях мероприя
тий по экономии матери
альных ресурсов раскрыт 
в экспозициях строитель
ных министерств, москов
ских строительных глав
ков.

И. АПАРИН, 
зам. директора науч
но - исследователь
ского института эко
номики строительст
ва, кандидат эконо
мических наук; 
В. ДИДКОВСКИИ, 
зав. отделом, канди
дат технических 

наук.

В целях повышения для шлифования мозаич- 
культуры строительного ных плиток.
производства, сокращения Шлифование мозаич- 
внутрисменных потерь ра- ных полов является одной 
бочего времени, сокраще- из трудоемких отделоч- 
ния потерь цемента при ных работ. Применяемые 
транспортировке разрабо- для производства этих ра- 
тана и внедрена в Воро- бот шлифовальные ма- 
нежской области мобиль- шинки типа СО-91, СО-111 
ная установка для приго- имеют низкую производи- 
товления бетонораствор- тельность. Много допол- 
ной смеси со складом, нительных усилий и не-

Она состоит из бетоно- удобств возникает из-за 
смесителя марки СБ-80, того, что такие машинки 
расположенного на трак- нужно передвигать вруч- 
торном прицепе, преду- ную по обрабатываемой 
смотрен бак для воды, поверхности.
оборудованный системой В тресте «Качканар- 
электрообогрева. рудстрой» изготовили и

Установка эксплуати- внедрили станок-полуав- 
руется непосредственно томат для шлифования 
на строительной площад- мозаичных плиток, . пото
ке в комплекте с раство- рый устанавливается в
ройасосами СО-10 или цехе изготовления этих 
СО-49, оборудованными плиток. Здесь плитка об- 
пневматцческими компен- рабатывается и уже го-
саторами. товая перевозится на

Станок - полуавтомат строительные объекты.

Железобетонные цокольные
панели для одноэтажных

двухквартирных
В Свердловской обла

сти используются железо
бетонные панели для од- 
’ поэтажных двухквартир
ных жилых домов. Для 
повышения архитектурной 
выразительности панель 
имеет рельефную повер
хность. Наличие выступ 
пов и впадин придает лег
кость зданию и позволяет 
на поверхностях чередо
вать свет и тени, ликви
дировать монотонность 
плоских поверхностей.
После монтажа панелей 
выполняется только рас
шивка швов, отделка не 
требуется. По сравнению 
с традиционным вариан
том (без цокольной пане-

домов для села
ли) предлагаемый вари
ант фундаментов для 
двухквартирного жилого 
дома стоит на 14 процен
тов меньше, затраты тру
да на стройплощадке сни
жаются на 40 процентов. 
Использование цокольно
го пространства в качест
ве технического подполья 
и подвала позволяет со
кратить расход материа
лов на 38 процентов.

Внедрение панелей на 
110 домов дает экономи
ческий эффект в 93,8 ты
сячи рублей.

Э. ПАНФИЛОВ, 
ст. инженер отдела 
пропаганды ЦНТИ.

Возведено Свердловским ДСК. Уголок микрорайона 
«Сортировочный». Фото В. Калимасова.

* Новости —---------------------- ---------- —

ОСВОЕН ВЫПУСК
Освоил выпуск строи- жно строить помещения 

тельных деталей универ- для ремонта техники, 
сального назначения Жло- склады для зерна, мине- 
бинский завод железобе- ральных удобрений и 
тонных изделий Гомель- кормов, крытые тока, 
ской области. Из них мо- (ТАСС).

Автоматический захват для монтажа 
железобетонных колец

При строительстве на
ружных трубопроводов, 
водопровода и канализа
ции устанавливают смотро
вые железобетонные ко
лодцы. Раньше заводы 
ЖБК выпускали железобе
тонные кольца со стропо- 
вочными устройствами для 
монтажа, а также погрузки 
и разгрузки .колец. Сейчас 
многие заводы-изготовите
ли колец выпускают их 
без стропов оч ных уст
ройств (металлических пе
тель или отверстий в 
стенках кольца). Они при
меняют для монтажа таких 
колец автоматический за
хват.

В тресте «Уралтранстех- 
монтаж» по рабочим чер
тежам Муромского завода 
ЖБК изготовили опытную 
партию автоматических за
хватов для монтажа желе
зобетонных колец.

Захваты грузоподъемно
стью 4,5 т универсальны. 

ими можно производить 
монтаж, погрузку я раз
грузку диаметром 1,0 и 
1,5 м.

— Производитель н о с т ь 
труда при такелажных ра
ботах возросла втрое. 
Улучшились условия труда.

— Автозахват надежен и 
удобен в эксплуатации, 
при изготовлении не тре
буется дефицитных мате
риалов, его можно изго 
товить в любых монтажных 
мастерских.

Условно - годовой эко
номический эффект на 
один захват составляет 5 
тыс. рублей.

Стенд для разработки и 
сборки гидравлических ци
линдров.
- На вооружение строите
лей поступает большое ко
личество машин и механиз
мов с гидравлическим при- 
водо'м. _ Особые трудности 
вызывает ремонт гидравли

ческой системы их, в част
ности, цилиндров.

Для механизации этой 
операции на предприяти
ях Главсредуралстроя из
готовлен стенд для раз
борки, сборки и испытания 
гидравлических цилиндров 
строительных машин. С по
мощью стенда на разборку 
цилиндра затрачивается 
около часа времени, зна
чительно облегчается труд 
.ремонтных .рабочих. Эко
номический эффект 3629 
рублей.

Повышение износостой
кости зубьев одноковшо
вых экскаваторов.

При разработке гравий- 
но - песчаных лесовидных 
грунтов в Узбекистане 
зубья рабочих органов экс
каватора подвергаются 
сильному износу. Практиче
ски они выходят из строя 
через 80—260 часов .рабо
ты. Это приводит к повы
шению энергоемкости ко
пания, перерасходу топли

ва, снижению производи
тельности, ухудшению ка
чества работ. Предлагается 
наплавка износостойких 
сплавов на зубья экскава- 
торов общей толщиной 
3—6 мм в один, а при не
обходимости—в несколько 
слоев. Этот метод позволя
ет восстанавливать .перво
начальную форму изношен
ных деталей и одновремен
но повысить их износо
стойкость.

Годовой экономический 
эффект от применения 
зубьев с наплавкой соста
вил 22,8 тыс. рублей.

Более подробные сведе
ния об этих новшествах 
можно получить в Сверд
ловском центре научно- 
технической информации и 
пропаганды по адресу: 
Свердловск, .ул|. .Малыше
ва, 101 или по телефону 
55-15-85.
Подготовил ст. инженер 

отдела пропаганды
Э. Панфилов.
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ОТ НЕРАВНОДУШИЯ- 
К АКТИВНОСТИ

* Город мой — моя забота

В трех молодежных устраиваются уютные 
общежитиях нашего ком- уголки отдыха, 
бината проживает 960 че- Говорят,! что общежи- 
ловек. Во всех общежи- тие — «это минимум 
тиях созданы и работают удобств и максимум об- 
культурно - бытовые со- щения», того общения, 
веты, проводится поли- что представляется са- 
тико - воспитательная и мой большой человечес 
культурно - массовая ра. кой ценностью. И если с 
бота, но, к сожалению, «удобствами» дела об- 
случаи пьянства все-таки стоят в общем-то нор- 
имеют место. мально, то по проблеме

Заметка «Кто позабо- общения воспитателями 
тится о смене?» (18 фев- было высказано много 
раля 1983 года) обсуж- претензий, 
дена на совещании с за- — Мы постоянно го- 
ведующими и воспитате- ворим о том, что эффек- 
лями общежитий. Сейчас, тивная организация до- 
в выходные дни, прово- суга молодых рабочих во 
дятся рейды, но очень многом обусловлена тем, 
жаль, что в них участ- насколько к ее осуществ- 
вуют только работники лению подключены тру- 
ЖКК. довые коллективы, —

Секретари комсомоль- рассказывает воспитатель 
ских организаций строи- общежития Ф. Нигматул- 
тельных управлений — лина. — А руководители 
редкие гости в общежи- у Нас не бывают, вспо. 
тиях, не говоря уже о минают они о том, что их 
бригадирах, мастерах, на- молодые рабочие живут в 
пальниках подразделе- общежитии, только тогда,
ний комбината. График когда мы бьем тревогу о 
посещения общежитий неблагополучной ситуа-
руководителями сущест- ции в той или иной ком- 
вует из года в год только нате. Администрация трех 
на бумаге. управлений комбината

Такой ответ получила расположена рядом с 
газета от зам. начальни- блоком общежитий, а соз- 
ка ЖКК Э. С. Плешко дается впечатление, буд- 
вой на критические за- ю нас разделяют тысячи 
мечания, высказанные в километров, 
материале «Кто позабо- И в других общежи- 
тится о смене?». А неде- тиях мы услышали те 
лей раньше в общежи- же самые сетования на 
тиях комбината побыва- равнодушие и бездеятель- 
ли секретари комсомоль- ность шефов, 
ских организаций, члены Воспитатели общежи- 
«Комсомольского прожек- тий из сил выбиваются, 
тора» комбината. Спра- чтобы предложить ребя- 
ведливости ради нужно там интересные вечера, 
отметить, что встретили встречи, лекции. А в ре
йх там, как долгождан- зультате один ответ: 
ных гостей. скучно.

Заходим в общежитие Не думаем, что фор- 
№ 2. Сразу обращает на мальные посещения ру- 
себя внимание красочно ководителей управлений, 
оформленный стенд, рас- представителей комитета 
сказывающий о различ- комсомола комбината ре- 
ных сторонах жизни об- шат проблему «скучных 
щежития. Здесь и реше- вечеров». Нужна наша 
ния совета, и результаты общая, планомерная и 
работы санитарной дру- заинтересованная работа 
жины «Экран чистоты», по созданию в общежи- 
и объявления о предла- тиях настоящего моло- 
гаемых молодежи куль- дежного коллектива. И в 
турно - массовых меро- этом деле требуется ак- 
приятиях. Побывала рей- тивность не только адми- 
довая комиссия в быто- нистрации, профсоюзной 
вых помещениях, жилых и комсомольской органи- 
комнатах общежития, заций комбината, а преж- 
Сразу нужно ютметить, де всего самих ребят, жи- 
что условия для ребят, вущнх в общежитии. Со 
прямо скажем, созданы скукой нужно начинать 
неплохие. Оборудуется бороться им самим, хо- 
комната для занятий, на зяевам своего большого 
каждом этаже благо- дома. С. ТОМИНА.

МИКРОРАИ О Н 
«Комсо М О л ь- 
ский» — вче

рашняя окраина Сверд
ловска — с каждым 
днем превращается в 
современный городок. 
Как известно, все пра
вонарушения происхо
дят в основном там, 
где нарушитель уверен 
в своей безнаказанно
сти. Вот потому в не
далеком прошлом сПЕРВЫЕ ШАГИ ДНД
пуском первой очереди 
жилого дома МЖК бы
ла организована добро
вольная народная дру
жина.

В большинстве слу
чаев людей тянуло в 
дружину одно — го
рячая заинтересован! 
ность в том, чтобы в 
МЖК не было ни одно
го случая правонару
шения, стремление ог
радить жителей дома 
от хулиганов. Памят
ны первые шаги на
родной дружины. 
Впервые она создалась 
по месту жительства 
(поскольку не было та
ковых в городе).

Многогранность ра
боты добровольной на
родной дружины видна 
из-ее структуры. Дру
жину возглавляет 
штаб — боевой орган. 
В функции заместите
ля части входит борь
ба за повышение соз
нательного отношения 
всех членов ДНД к по
рученному делу. Заме
ститель по службе от
вечает за выход на де-

отЖаем1
21 мая Дворец культу

ры строителей пригла
шает молодежь района на 
вечер отдыха, который 
начнется в 19.00 в ма
лом зале.

22 мая для детей в 
большом зале ДК демон
стрируется . художествен
ный фильм «В моей смер
ти прошу винить Кла
ву К.». Начало в 10.00.

Там же, в 12.00 ча
сов, вы сможете послу
шать и посмотреть вы
ступления участников 

журство каждого члена 
ДНД, организует пра
вильное несение де
журства. Заместитель 
по оперативной службе 
проводит рейды, отве
чает за связь с мили
цией. Заместитель по 
автодружине проводит 
работу с автолюбите
лями. Заместитель по 
профилактике право
нарушений ведает аги
тационной и информа

ционной службами, 
проводит лекции и бе
седы и не только со 
взрослыми, но и с деть
ми.

Работа по профилак
тике правонарушений 
среди детей стоит в 
поле зрения всего кол
лектива молодежного 
жилого .комплекса. По
этому так велика забо
та об их досуге, орга
низации занятий в раз
личных кружках. Се
годня нет необходимо
сти в общественном 
воздействии на ребен
ка ни в одной семье. 
Это, конечно, радует.

Большую работу по 
организации ДНД 
МЖК проделал Алек
сандр Марченко, в 
прошлом несколько 
лет проработавший в 
одном из комсомоль
ских оперативных от
рядов Октябрьского 
РОВД. Также, «близ
кое» знакомство с ра
ботой оперативников, 
несомненно, помогло 
ему поднять ДНД

детской художественной 
самодеятельности.

С 20 по 22 мая в боль
шом зале Дворца куль
туры демонстрируется 
художественный фильм 
«Полеты во сне и наяву». 
Начало сеансов в 12, 14, 
16, 18, 20, 21.40.

23 мая кинолекторий 
«Экран и время» пригла
шает вас на творческую 
встречу с артистом кино 
Б. Галкиным. Демонстри
руется художественный 
фильм «В зоне особого 
внимания» с его учас
тием.

24 мая в малом зале 
состоится заседание клу
ба «Знатоков города». 
Начало в 18.30.

28 мая в 19.00. ДК 
вновь приглашает моло
дежь в малый зал на ве

МЖК на должный уро
вень. Впервые здесь 
введен порядок де
журств отделениями, 
состоящими из жите
лей одного подъезда. 
В этом есть свое пре
имущество, так как 
заботы собрать на де
журство людей с одно
го подъезда легче, чем 
со всего дома.

Участок, на котором 
проходят дежурства 

дружины, не ограничи
вается одним лишь жи
лым домом. Согласно 
маршруту дежурств, 
дружинники обходят и 
близлежащую террито
рию, проверяют несе
ние службы охраны 
строительных объек
тов, в позднее время 
встречают рейсовые 
автобусы. Много хло
пот доставляет дру
жинникам летний пе
риод. Ведь через МЖК 
лежит путь на озеро 
Шарташ. Хорошо по
работал отряд ДНД 
минувшим летом, отто
го и не было ни одного 
правонарушения.

Высокий уровень со
циально - психологиче
ского и морального 
контроля, обеспечивае
мый коллективом 
МЖК, дополняемый 
профилактичес к и м й 
мероприятиями, обеспе
чивает полное отсутст
вие нарушений социа
листического правопо
рядка среди жителей 
комплекса.

чер отдыха.
29 мая в малом зале 

киноутренник для детей 
и родителей. Вас ждет 
интересная игровая про
грамма! Начало в 10.00.

Большой зал пригла
шает зрителей к 12.00., 
здесь состоится отчет
ный концерт коллективов 
художественной самодея
тельности Дворца куль
туры им. М. Горького.

С 24 по 29 мая демон
стрируется художествен
ный фильм «Черная ман
тия для убийцы», произ
водство Франции. Нача
ло сеансов в 12, 14, 16, 
18, 20. 21.40.

31 мая — новый худо
жественный фильм «При
каз перейти границу». 
Начало сеансов в 12, 14, 
16, 18, 20, 21.40.

УСПЕШНАЯ
СЕССИЯ

Закончилась весенняя 
сессия в вечерней ШРМ 
№ 5. В ней принимали 
участие и молодые строи
тели ДСК.

Особенно • успешно 
справились с учебой ма
ляры Вера Стрелочнико- 
ва и Фаина Андрюкова.

И. МОЛНАР.

Повторили успех
С 5 по 8 мая в спор

тивном зале «Луч» про
шли соревнования на ку
бок облсовета ДСО 
«Труд» по волейболу.

В предварительных 
играх мужская команда 
ДСК победила команду 
«Уралмаш» со счетом 
3:2 и команду «Высоко- 
горец» — 3:0.

В финале наша коман
да встретилась с «Ме
таллистом» из г. Алапа
евска, победив ее также 
со счетом 3:0.

По итогам соревнова
ний мужская волейболь
ная сборная заняла при
зовое 3 место, чем пов
торила результат прош
лого года.

А. КОРОБКОВ, 
тренер по волейболу.

Объявление
Для работы в пионер

ском лагере им. Ю. Га
гарина на период с 1 
июня по 25 августа тре
буются повара 5 и 6 раз
рядов.

Обращаться в объеди
ненный профком ДСК: 
ул. Первомайская, 60, 
т. 55-46-67, к Л. Н. Пав
ловой.

ОТВЕТЫ
на криптограмму «Побе
да», опубликованную в 
№ 16 от 6 мая 1983 года. 
I. — Жуков, II — Танец, 
III — Герой, IV — Блин
даж, V — «Сыновьям», 
VI — Полк. Авторы: 
В. Елисеев и В. Кукин. 
Текст: «Когда орудий таял 
гром, свинцовый ливень 
обрывался, в полон серд
ца брала гармонь, и мы 
кружились в ритме валь
са».

Первыми правильный от
вет на криптограмму при
слала семья Зыряновых 
из СУ-15.

КРИПТОГРАММА
«Герой Павлик Морозов»

I — 1, 2, 3, 4, 5, 1 — город, в кото
ром в настоящее время проживает мать 
героя-пионера. II — 6, 7, 8, 1, 9 10, 
11, 12, 13, 5, 1 — место гибели пионе
ра. III — 9, 1, 14, 10, 15 — имя изве
стного уральского скульптора, автора 
памятника героя. IV — 16, 17, 1 — 
имя лучшего друга Павлика Морозова. 
V — 6, 12, 8, 18, 5, 10, 19 — автор 
слов — «Память о нем не должна исчез
нуть». VI — 20, 8, 10, 15, 1, 21, 22, ■ 
1, 20, 18 — возраст героя в год его 
гибели. VII — 23 3, 20, 12, 8 — се
ление, VIII — 11, 7, 11, 3, 1, 8, 24 — 
воспоминания современников о прошлых 
событиях. IX — 11, 3, 25, 7, 19 —- уч
реждение, где сосредоточены документы 
прошлого.

Разгадав ключевые слова крипто
граммы, и, заменяя цифры на буквы, 
вы прочтете слова из «Песни о юном , 
герое», узнаете имена авторов..

Составил Е. Шабашов.
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